

SEMESTRE DE PRINTEMPS **2024**
Forum de recherche sociologique

SOCIÉTÉ ET SANTÉ DURABLE
responsabilités collectives et enjeux citoyens

Mercredi 17 avril | 18h15-19h45
Maraîchers, salle 102, entrée libre

**SOINS DANS
L'ESPACE FAMILIAL
ET PROCHES
AIDANTS**

Annick Anchisi

Professeure honoraire Haute Ecole santé
Vaud (HESAV)

Florian Sallin

Président de l'Association Enfants
Aidants, Educateur social

Organisation: **Claudine Burton-Jeangros, Eric Gagnon et Sara Vallerani**

Soins familiaux à une personne âgée dépendante: les limites de la première ligne

Viellir à domicile en nécessitant de l'aide est affaire de famille, bien avant d'être affaire de professionnel-le-s. Les conjoint-e-s seront sollicité-e-s en premier lieu, puis les descendant-e-s, les filles, les fils ensuite. Quand le handicap s'installe, quand la mémoire fuit, le corps et ses failles vont restituer toute l'étendue de l'aide quotidienne nécessaire à la survie. Cette présentation ambitionne de révéler ce rapport de corps à corps qu'oblige la dépendance d'une vieille personne avec celui ou celle qui l'aide au quotidien, particulièrement dans ses dimensions matérielles et symboliques. Dans la durée, les familles sont le socle sur lequel se développe les dispositifs de soins et de l'aide à domicile. Les services professionnels sont limités, les ressources publiques le sont également, tout le monde paraît en convenir. Il semblerait dès lors que les proches familiaux soient les seuls qui soient vus comme n'ayant pas de limites.

Informations

unige.ch/sciences-societe/socio/forum2024

Contact: sara.vallerani@unige.ch

ANNICK ANCHISI est docteure en sociologue et infirmière. Elle a mené plusieurs recherches sur la thématique du vieillissement, dans le cadre de la famille, des institutions de soins de longue durée et à domicile, ainsi que dans des situations particulières (oncogériatrie, communautés religieuses).

La place des enfants aidants

Dans une société où la maladie mentale est souvent taboue et stigmatisée, les enfants ayant un parent atteint d'une vulnérabilité psychique se retrouvent bloqués entre deux univers. Entre la vie d'enfant qu'ils ne peuvent pas réellement vivre à cause d'une culpabilité inconsciente et celle de l'enfant projeté dans les responsabilités et la gravité du monde des adultes, des stratégies d'adaptation sont alors développées. Quelle est l'expertise des enfants aidants sur les troubles de leur parent et peut-elle être valorisée ? Le rôle des proches aidants est de plus en plus intégré mais qu'en est-il lorsque ce proche est un enfant de 8 ans ? Quelle est la place de l'enfant aidant au sein d'un contexte familial perturbé et plus globalement au sein de la société ?

L'association Enfants Aidants a pour but de mettre l'expérience acquise dans des situations de vulnérabilité psychique d'un proche au service des enfants concernés et de contribuer à visibiliser la thématique auprès du grand public et des institutions.

Informations

unige.ch/sciences-societe/socio/forum2024

Contact: sara.vallerani@unige.ch

FLORIAN SALLIN: Enfant d'une mère atteinte d'un trouble psychique, ma vie a été rythmée par ses crises de décompensations psychotiques, ses hospitalisations en hôpital psychiatrique et ses fluctuations d'humeur souvent douloureuses. C'est à l'âge adulte que j'ai voulu comprendre un passé flou fait de responsabilités dépassants le rôle de l'enfant.